

alynea samusocial69

Conférence de presse Alynea Samu Social 69

ALYNEA SAMU SOCIAL 69 MAINTIENT L'ALERTE SUR LA SITUATION DES 14 000 SANS DOMICILE DANS LA METROPOLE DE LYON ET LANCE UN APPEL À LA SOLIDARITÉ CITOYENNE

Plus de 14 000 personnes sont sans domicile dans la métropole de Lyon, qu'il s'agisse de personnes sans-abri ou hébergées temporairement dans une structure d'accueil. Le public sans-abri représente à lui seul 10 % de l'ensemble des personnes recensées.

« Nous voyons chaque jour la massification du sans-abrisme. Au cours de la semaine du 17 au 23 novembre 2025, la chute des températures a entraîné une hausse de 32,5% des signalements transmis par le 115. Notre message est simple : personne ne devrait vivre à la rue, surtout pas en hiver. », souligne **Philippe Imbert**, directeur général d'Alynea.

Derrière les chiffres, il y a des vies.

Chaque semaine le Samu Social 69 dresse un état des lieux qu'il adresse aux pouvoirs publics et partenaires.

Ces situations dramatiques sont peu connues du grand public.

C'est pourquoi Alynea – Samu Social 69 a souhaité sensibiliser les grands lyonnais.

1. #lecréditducoeur : une opération pour rendre visible l'invisible

Le **16 octobre 2025**, Alynea a investi la place des Terreaux (Lyon 1^{er}) avec une installation forte faite de **14 000 cartons** disposés au sol, pour matérialiser le nombre de personnes sans domicile dans la métropole de Lyon. Objectif : faire prendre conscience de l'ampleur de cette exclusion liée au logement et rappeler que le logement est un droit fondamental.

Les passants étaient invités à écrire un message de soutien, d'indignation ou d'engagement : 140 participations ont été recueillies dans le cadre de l'opération **#lecréditducoeur**.

L'événement a également permis de **maintenir le lien avec les pouvoirs publics** : plusieurs élus de la Ville de Lyon, de la Métropole et des députés ont fait le déplacement pour échanger avec les équipes et les personnes accompagnées.



2. L'approche pluridisciplinaire d'Alynea - Samu Social 69

Alynea propose un accompagnement personnalisé avec une approche pluridisciplinaire : Samu Social, hébergement, logement, formation, insertion professionnelle, accompagnement médical et psychologique, accès à la culture et aux loisirs, etc.

L'association intervient auprès de personnes ayant des parcours de vie spécifiques :

- Personnes sans abri
- Familles en difficulté dont monoparentales
- Jeunes majeurs et adultes isolés hommes et femmes
- Personnes en souffrance psychique ou physique.

CHIFFRES CLEFS - 2024 :

- **230 salariés** et **80 bénévoles** engagés
- **9 700 personnes** rencontrées et orientées dont **4 700 personnes accompagnées** de manière renforcée
- **2 700 personnes accompagnées vers l'emploi et la formation** ;
- **1 135 personnes hébergées** ;
- **918 places d'hébergement** mobilisées réparties dans **398 appartements** (collectifs et diffus).

3. Le Samu Social 69 face à la massification du sans-abrisme

Les données 2025 (au 21 novembre) confirment la pression exercée sur le dispositif :

- **déjà 15 534 interventions de maraude** ;
- **10 000 couvertures distribuées** (13 000 sur toute l'année 2024)
- **2 876 personnes sans abri différentes** rencontrées dont 65 % de nouvelles rencontres et 767 personnes sans abri anonymes¹ ; dont :
- **471 enfants** vivant à la rue, dont **36 bébés de moins d'1 an** ;
- **322 femmes**, dont **32 femmes enceintes** ;
- **4 121 signalements**.

Nombre de personnes différentes rencontrées par année



En 2024, le Samu Social 69 a enregistré un record avec 3 104 personnes différentes rencontrées, le chiffre le plus élevé de la dernière décennie. En comparaison, 1 972 personnes avaient été rencontrées en 2015, ce qui représente une augmentation de 57 %.

« *Nous ne faisons pas que distribuer des couvertures : nous travaillons l'accès aux soins, aux droits, au logement. Il s'agit de reconstruire des parcours, parfois après des années d'errance* », rappelle Maud Bigot, directrice opérationnelle Veille Sociale.

Aussi 143 personnes sans abri, en non-recours de droits, ont été accompagnées par le Samu Social 69 en 2024 dans leur parcours d'accès aux soins et aux droits fondamentaux. L'accompagnement renforcé prend fin lorsque la personne concernée parvient, par elle-même, à se connecter aux dispositifs qui lui sont destinés.

Cet accompagnement étant de plus en plus complexe, les professionnels du Samu social et plus largement l'association Alynea – Samu Social 69, s'entourent d'un dense réseau de partenaires pour accompagner les personnes au plus près de leur besoin : partenaires institutionnels, associatifs et privés. Ces partenariats permettent de développer des alternatives innovantes en matière de logement, d'insertion professionnelle et d'accompagnement global.

1 - Le décompte du « nombre de personnes différentes » est effectué grâce au logiciel sur lequel les interventions sont enregistrées, de manière nominative ou non. Conformément au RGPD, les personnes rencontrées sont informées du stockage de leurs données personnelles dans le logiciel (ainsi que des possibilités d'accès). Si elles s'y opposent ou que la situation ne permet pas de donner cette information, l'intervention est enregistrée auprès d'une personne dite « anonyme ». Le nombre de personnes différentes rencontrées correspond donc au nombre de personnes qui ont été informées de l'enregistrement de leurs données et qui ne s'y sont pas opposées. Le nombre « anonymes » est le nombre de personnes (différentes ou non) avec lesquelles les équipes ont été en contact mais dont le nom ne figure pas dans le logiciel.

Semaine du 17 novembre
Deux exemples d'intervention

UN HOMME EN HYPOThERMIE SÉVÈRE

« Les équipes sont intervenues auprès d'un homme, suite à un signalement citoyen. Très agité et confus dans ses propos, son état a immédiatement suscité l'inquiétude des intervenants, qui ont contacté le 15 afin de demander le déplacement d'une ambulance. L'hôpital a confirmé par la suite qu'il souffrait d'une hypothermie sévère : sa température corporelle était tombée à 27°C. Au-delà de la somnolence et du ralentissement respiratoire, l'agitation et la désorientation observées étaient directement liées à cette hypothermie. »

UNE MÈRE SEULE AVEC DEUX ENFANTS EN DÉTRESSE

« En soirée, les équipes ont rencontré une famille monoparentale : une mère enceinte de cinq mois et demi, accompagnée de ses deux enfants âgés de 5 et 6 ans. La famille venait de se faire voler sa tente ainsi que l'ensemble de ses affaires personnelles. Le 115, n'est pas en mesure de proposer une solution d'hébergement pour la nuit. Les professionnels ont alors sollicité les partenaires afin d'obtenir en urgence des vêtements. »

4. La nécessité de choix politiques forts

Alynea – Samu Social 69 tient à rappeler que les personnes rencontrées par le Samu Social — parmi lesquelles des femmes, des enfants, y compris en très bas âge — sont contraintes de vivre à la rue, faute d'une politique structurelle ambitieuse en matière de production de logements accessibles.

L'exemple de la Finlande démontre pourtant qu'investir massivement dans le logement réellement abordable permet de réduire durablement le sans-abrisme. C'est pourquoi l'association appelle à des choix politiques forts : seuls des engagements clairs et pérennes sur la question du logement permettront d'éviter de continuer à gérer, dans l'urgence, des situations humaines tragiques.

Dans l'immédiat, face à la crise, Alynea – Samu Social 69 demande un renforcement du parc d'hébergement d'urgence, en mobilisant tous les moyens disponibles.

Les solutions existent : on compte ainsi par exemple près de 53 000 logements vacants sur la région lyonnaise. Un dixième de ces logements permettrait de loger la totalité des personnes à la rue.
Alynea, acteur majeur de **l'hébergement et de l'accès au logement**, se tient à la disposition des pouvoirs publics pour faire sa part.

5. Un appel à la solidarité citoyenne pour l'hiver

L'hiver est une période critique : le froid, l'épuisement, la fatigue des corps et des parcours agravent les situations déjà fragiles. Les équipes du Samu Social 69 ont déjà distribué **10 000 couvertures** depuis le début d'année. Ces dernières semaines, la demande est deux fois plus importante que l'an dernier.

Alynea – Samu Social 69 lance **un appel à la solidarité citoyenne**. L'association a besoin de la solidarité citoyenne pour être en mesure de distribuer des couvertures cet hiver à chacune des personnes qui en demandera. L'association a besoin de la solidarité citoyenne pour contribuer à développer des solutions d'hébergement et d'accompagnement adaptées aux besoins des personnes. Les dons peuvent être effectués via le site de l'association : www.alynea.org (rubrique « Faire un don »).



Consulter le rapport d'activité 2024 du Samu Social 69 en suivant le lien : https://alynea.org/app/uploads/2025/11/Samu-Social-69_Rapport-dactivite-2024.pdf



CHIFFRES CLEFS :

- **14 000 personnes sans domicile** sur la métropole de Lyon
(source : Maison de la Veille Sociale du Rhône)
- **25% des sans abri** ont vécu un parcours à l'Aide sociale à l'enfance
(source : Fondation pour le Logement des Défavorisés)
- **49 ans : l'âge moyen de décès** des personnes sans chez soi « morts de la rue »
(source : Collectif Les Morts de la Rue)
- **855 décès de personnes sans chez-soi** (« morts de la rue ») en 2024 en France (735 en 2023)
(source : Collectif Les Morts de la Rue)
- **100% des femmes sont victimes de viol après 1 an de vie à la rue**
(source rapport Sénat 2024 – Délégation aux droits des femmes)
- Le Samu Social 69 a rencontré près de **3 300 personnes** différentes à la rue en 2024, dont **700 enfants**, près de **900 femmes**.
- **32% de mineurs** parmi les personnes sans abri recensées dans la métropole de Lyon ; un retour de nourrissons et de très jeunes enfants, signe d'une précarisation accrue
- **700 enfants** vivant dans la rue, rencontrés par le Samu Social 69 en 2024



**SORJ CHALANDON, JOURNALISTE ÉCRIVAIN,
A SOUTENU L'ACTION DU 16 OCTOBRE D'ALYNEA :**

« Je suis sorti de la rue mais aujourd'hui, lorsque je pense à la campagne d'Alynea et du Samu 69, toutes ces années après, je suis absolument, de façon presque terrifiante, à vos côtés, parce que c'est quelque chose qui me hantera toute ma vie, toujours, jusqu'à ma mort. »



Retrouvez le témoignage complet de Sorj Chalandon sur notre chaîne YouTube : www.youtube.com/@AssociationALYNEA

À PROPOS D'ALYNEA – SAMU SOCIAL 69

Crée en 1973, l'association Alynea – Samu Social 69 soutient chaque année 9 700 personnes sur le territoire du Rhône, héberge plus de 900 personnes chaque jour et accompagne vers l'emploi près de 2 700 personnes. Grâce à une approche pluridisciplinaire (Samu Social, hébergement, logement, formation, emploi, coordination médicale et psychologique, accès à la culture et aux loisirs, etc.), elle propose un accompagnement individualisé. Au quotidien, ce sont 230 salarié·es et 80 bénévoles qui œuvrent pour favoriser l'autonomie et l'inclusion des personnes en situation de précarité et de vulnérabilité afin qu'elles accèdent à leurs droits fondamentaux.

Alynea – Samu Social est membre du Groupement d'intérêt économique La Ville Autrement depuis 2013.

CONTACT PRESSE

Pour toute demande d'informations, d'interview ou de visuels :
Natacha Hirth / Agence Syntagme
Tél. 06 21 19 98 56 / Mail : natacha@syntagme.fr